

Tema 4: La fe de Noé

Unidad: La invocación de Enoc

I. Texto base

Habacuc 2:4

He aquí que aquel cuya alma no es recta, se enorgullece; mas el justo por su fe vivirá.

Génesis 6:9

Estas son las generaciones de Noé: Noé, varón justo, era perfecto en sus generaciones; con Dios caminó Noé.

II. Texto de desarrollo

Hebreos 11:7

Por la fe Noé, cuando fue advertido por Dios acerca de cosas que aún no se veían, con temor preparó el arca en que su casa se salvase; y por esa fe condenó al mundo, y fue hecho heredero de la justicia que viene por la fe. □

III. Introducción

La fe de Noé influyó directamente en su práctica: lo llevó a preparar el arca. Su fe condenó la incredulidad de los demás; y su obediencia condenó el desprecio y la rebelión de ellos. Los buenos ejemplos convierten a los pecadores o los condenan. Esto muestra cómo los creyentes, estando advertidos por Dios a que huyan de la ira venidera, son movidos por el temor, a refugiarse en Cristo y llegan a ser herederos de la justicia de la fe. □ (Henry Mathew)

En el evento mundial del Diluvio murieron todos los hombres, mujeres y niños que había en el mundo, excepto las ocho personas que estaban en el arca. Podemos imaginar fácilmente el terror que los embargó. El Señor Jesús lo dijo dice que hasta el mismo día en que llegó el Diluvio, ellos estaban comiendo y bebiendo, Lucas 17:26-27; sordos y ciegos a las advertencias divinas. La muerte los sorprendió en esta postura. Ellos se convencieron de su necedad cuando ya era demasiado tarde. Podemos suponer que cuando ya era todo en vano, intentaron por todos los medios posibles salvarse. Los que no se encuentran en Cristo, el Arca de salvación, ciertamente serán condenados para siempre. El pecado de los hombres será su ruina, temprano o tarde, si no se arrepienten.

Por la misma justicia de Dios, traerá ruina al mundo de los impíos. ¡Qué terrible será el día del juicio y de la perdición de los hombres impíos! Felices los que son parte de la familia de Cristo y que están a salvo en Él; ellos pueden esperar y confiar sin desmayo, y regocijarse de que triunfarán y reinarán por siempre, cuando la tierra pase y todo lo que en ella hay.

Podemos suponer algunas distinciones favorables en nuestro propio caso o carácter, pero, si descuidamos, rechazamos o abusamos de la salvación de Cristo, pese a las imaginadas ventajas, seremos destruidos en la ruina común de un mundo incrédulo. (Henry Mathew)

Gálatas 2:16

sabiendo que el hombre no es justificado por las obras de la ley, sino por la fe de Jesucristo, nosotros también hemos creído en Jesucristo, para ser justificados por la fe de Cristo y no por las obras de la ley, por cuanto por las obras de la ley nadie será justificado. □

Juan 5:24

De cierto, de cierto os digo: El que oye mi palabra, y cree al que me envió, tiene vida eterna; y no vendrá a condenación, mas ha pasado de muerte a vida. □

Hebreos 11:6

Pero sin fe es imposible agradar a Dios; porque es necesario que el que se acerca a Dios crea que le hay, y que es galardonador de los que le buscan. □

a) Salvación de su casa

La palabra "casa" según se usa en la Biblia puede significar entre otras cosas: una familia que reside en la misma casa o toda la prole de un hombre.

Dios hizo un pacto con Abraham en el que serían benditas todas las familias de la tierra, y en Noé se ve cómo su fe, que conlleva a la obediencia y su testimonio, salva a su familia.

Entrar en el pacto era un asunto que tenía que decidir cada familia, como puede verse en la famosa resolución de Josué (V. 15b). Aunque Israel funcionaba como una nación, el pacto era esencialmente un asunto de familia, y todavía lo es (Hch. 16:31). Como testigos oculares de los actos narrados en el prólogo y por lo tanto capaces de confirmar su exactitud, esa generación apropiadamente formó el fundamento para la relación del antiguo pacto con Dios. Después de esto, el pacto será transmitido por la boca de una generación y recibido en el corazón de la siguiente. Así también la comunidad del nuevo pacto se edifica sobre los apóstoles, quienes fueron testigos oculares de la vida de Jesucristo, especialmente de su resurrección, y después de eso la boca lo confiesa y el corazón lo recibe (Rom. 10:6-10).□

Hechos 16:31-32

Ellos dijeron: Cree en el Señor Jesucristo, y serás salvo, tú y tu casa. 32 Y le hablaron la palabra del Señor a él y a todos los que estaban en su casa.

Josué 24:15

Y si mal os parece servir a Jehová, escoged hoy a quién sirváis; si a los dioses a quienes sirvieron vuestros padres, cuando estuvieron al otro lado del río, o a los dioses de los amorreos en cuya tierra habitáis; pero yo y mi casa serviremos a Jehová.

Hechos 11:13-14

quien nos contó cómo había visto en su casa un ángel, que se puso en pie y le dijo: Envía hombres a Jope, y haz venir a Simón, el que tiene por sobrenombre Pedro; 14 él te hablará palabras por las cuales serás salvo tú, y toda tu casa.

Juan 4:53-54

El padre entonces entendió que aquella era la hora en que Jesús le había dicho: Tu hijo vive; y creyó él con toda su casa. 54 Esta segunda señal hizo Jesús, cuando fue de Judea a Galilea.

2º Timoteo 1:5

trayendo a la memoria la fe no fingida que hay en ti, la cual habitó primero en tu abuela Loida, y en tu madre Eunice, y estoy seguro que en ti también. □

b) Condenación del mundo

Noé y Lot se citan en el Nuevo Testamento como ejemplos de cómo Dios puede librar a los suyos cuando los contemporáneos impíos son destruidos. El hecho de los ángeles caídos indica que se producirá un juicio final cuando la rebelión humana -que culmina con la desenfrenada indulgencia del yo y el rechazo de la autoridad divina- será debidamente castigada. Los tres ejemplos en su conjunto muestran el castigo divino del orgullo, la desobediencia y la inmoralidad. (Comentario Siglo XXI)

Estaban en esa época los descendientes de la familia de Set, quienes invocaban en nombre de Dios; y los de la familia de Caín el apóstata. Casamientos mixtos, entre personas de principios y prácticas opuestos eran necesariamente fuentes de gran corrupción. Las mujeres, siendo irreligiosas, como esposas y madres ejercerían una influencia fatal a la existencia de la religión en sus casas, y por consiguiente la gente de aquella época posterior se hundió hasta la más abyecta depravación. (JFB)

En el mundo antiguo se contaban con frecuencia historias de relaciones sexuales entre los dioses y seres humanos; y se sostenía que la descendencia semidivina resultante poseía una energía anormal y otros poderes. En Mesopotamia y en Canaán, el matrimonio divino-humano era celebrado en los ritos sagrados del matrimonio que se realizaban en los templos. Estos ritos, se suponía, aseguraban la fertilidad del suelo y de los matrimonios comunes. Involucraban padres dedicando sus hijas solteras para el servicio en el templo.

La pecaminosidad humana provoca una furiosa reacción en Dios, una amarga indignación "y le dolió en su corazón" (Gén 6:6) Por eso, Dios tomó la decisión de destruir su creación. No obstante, así como en los anteriores decretos de juicio (3:15; 4:15), hubo una luz de esperanza: Noé halló gracia ante los ojos de Jehovah. (Comentario Siglo XXI)

¡Qué terrible estado de cosas cuando un solo hombre o una familia piadosa y virtuosa existía entre los que profesaban ser hijos de Dios!

Génesis 6:5

Y vio Jehová que la maldad de los hombres era mucha en la tierra, y que todo designio de los pensamientos del corazón de ellos era de continuo solamente el mal.

Mateo 24:37-38

Mas como en los días de Noé, así será la venida del Hijo del Hombre. 38 Porque como en los días antes del diluvio estaban comiendo y bebiendo, casándose y dando en casamiento, hasta el día en que Noé entró en el arca, 39 y no

entendieron hasta que vino el diluvio y se los llevó a todos, así será también la venida del Hijo del Hombre. □

2ª Pedro 2:5

y si no perdonó al mundo antiguo, sino que guardó a Noé, pregonero de justicia, con otras siete personas, trayendo el diluvio sobre el mundo de los impíos.

Juan 3:17-19

Porque no envió Dios a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino para que el mundo sea salvo por él. 18 El que en él cree, no es condenado; pero el que no cree, ya ha sido condenado, porque no ha creído en el nombre del unigénito Hijo de Dios. 19 Y esta es la condenación: que la luz vino al mundo, y los hombres amaron más las tinieblas que la luz, porque sus obras eran malas.

c) Heredó justicia

La Biblia no deja dudas en cuanto a que el Diluvio fue un acontecimiento divinamente ordenado. Pero no olvidemos que fue prolongadamente anunciado. De forma superficial se podría concluir que el puro miedo fue la motivación en el ministerio de Noé: 'Entrad en el arca, o pereceréis'. Pero no fue así, Noé predicó "la justicia que viene por la fe"; no meramente los terrores de la catástrofe por acontecer.

Mientras "preparó el arca en que su casa se salvaría", estuvo ocupado al mismo tiempo en proclamar la sobreabundante gracia de Dios, pues sólo ésta constituye la "justicia por la fe" (Rom. 5:15-20). Hebreos 11 especifica que "fue hecho heredero de la justicia que viene por la fe", sugiriendo que quizá no siempre había comprendido la gracia con anterioridad. Durante los 120 años de construcción del arca y predicación, su comprensión del carácter de Dios debió crecer. Pudo haber comenzado con un mensaje de pura alarma y cruda amonestación, pero a medida que iban pasando los años y podía contemplar la misericordia y paciencia de Dios, "fue hecho" consciente del gran amor de Dios hacia un mundo perdido. Si predicó la "justicia por la fe", ¡predicó el "evangelio eterno"!

Noé fue hecho heredero de esa preciosísima verdad, una herencia incomparablemente superior a la del palacio más señorial que cualquier antediluviano hubiese podido edificarse, y desde luego, mucho más perdurable. Si tú y yo somos hechos herederos de la plena verdad de la justicia que viene por la fe, tenemos aquello que nos capacitará para atravesar todas las terribles convulsiones que estén por sobrevenir a la tierra (y ciertamente están a las puertas). (R.J.W. L-B)

Génesis 7:1

Dijo luego Jehová a Noé: Entra tú y toda tu casa en el arca; porque a ti he visto justo delante de mí en esta generación.

Ezequiel 14:14

si estuviesen en medio de ella estos tres varones, Noé, Daniel y Job, ellos por su justicia librarían únicamente sus propias vidas, dice Jehová el Señor. □

Romanos 9:30

¿Qué, pues, diremos? Que los gentiles, que no iban tras la justicia, han alcanzado la justicia, es decir, la justicia que es por fe.

Filipenses 1:9-11

Y esto pido en oración, que vuestro amor abunde aun más y más en ciencia y en todo conocimiento, 10 para que aprobéis lo mejor, a fin de que seáis sinceros e irreprochables para el día de Cristo, 11 llenos de frutos de justicia que son por medio de Jesucristo, para gloria y alabanza de Dios. □

Santiago 2:22-23

¿No ves que la fe actuó juntamente con sus obras, y que la fe se perfeccionó por las obras? 23 Y se cumplió la Escritura que dice: Abraham creyó a Dios, y le fue contado por justicia, y fue llamado amigo de Dios.

Conclusión

Hebreos 6:12

a fin de que no os hagáis perezosos, sino imitadores de aquellos que por la fe y la paciencia heredan las promesas. □